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Черпайте вдохновение со дна своей души 
В колонном зале Центрального Дома офицеров состоялась встреча министра обороны  

Республики Беларусь генерал-лейтенанта Андрея Равкова с членами президиума 
общественной комиссии по вопросам культуры (шефства работников культуры над 
личным составом Вооруженных Сил) при Министерстве обороны, руководителями 
творческих союзов и организаций.  

Встреча началась с минуты молчания, которой почтили память председателя 
Белорусского союза композиторов народного артиста СССР и Беларуси Игоря Лученка. 
Он находился на посту председателя общественной комиссии по вопросам культуры 
(шефства работников культуры над личным составом Вооруженных Сил) при 
Министерстве обороны долгие годы.  

Его преемником был избран народный артист Беларуси Анатолий Ярмоленко.  

Министр обороны Республики Беларусь генерал-лейтенант Андрей Равков отметил, что 
значимый вклад в совершенствование патриотического и духовно-нравственного 
воспитания граждан страны, воинов вносит общественная комиссия по вопросам 
культуры при Министерстве обороны.  

 

Глава оборонного ведомства напомнил о действующих в армии социокультурных 
проектах, общественно значимых мероприятиях, состоявшихся в прошедшем году. Их 
осуществляли Студия военных художников, Военно-художественная студия писателей, 



Драматический театр белорусской армии, Академический ансамбль песни и танца 
Вооруженных Сил, Образцово-показательный оркестр Вооруженных Сил Республики 
Беларусь и другие учреждения культуры.  

В этом году военно-шефская работа проходит под знаком подготовки к празднованию 
75-летия освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. И в том, что 
на белорусской земле мир и безопасность, заслуга не только десятков тысяч 
военнослужащих, но и работников культуры. В воинских частях продолжаются 
творческие встречи военнослужащих с писателями, художниками, музыкантами, 
артистами и творческими коллективами, которые вносят весомый вклад в развитие 
патриотического и духовно-нравственного воспитания молодежи. Значимые мероприятия 
и концертные программы высшего уровня не обходятся без армейских творческих 
коллективов.  

Глава оборонного ведомства призвал деятелей культуры и искусства раскрыть духовный 
мир солдата, показать его нелегкий ратный труд, а также пригласил их принять активное 
участие в подготовке новых патриотических проектов и создании значимых 
произведений.  

Генерал-лейтенант Андрей Равков поблагодарил деятелей культуры и искусства 
за подвижнический труд и вклад в формирование патриотического сознания граждан 
нашей страны и наградил лауреатов конкурса на лучшие произведения литературы 
и искусства, посвященные 75-летию освобождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков, 75-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне 
и современным Вооруженным Силам.  

Среди награжденных корреспондент специальный 1-го корреспондентского отдела 
(идеологической работы) нашего агентства Наталья Пахомович. Она стала 
обладательницей диплома лауреата III степени премии министра обороны Республики 
Беларусь в области литературы и искусства в номинации «Статьи и очерки в области 
журналистики».  

В числе награжденных также писатель Сергей Климкович — в прошлом военный 
журналист, много лет проработавший в журнале «Армия» и «Белорусской военной газете. 
Во славу Родины».  

Наталья Анатольева, фото Владимира Блинова  

***  

Блицинтервью  

Перед началом заседания общественной комиссии по вопросам культуры мы 
поинтересовались у некоторых его участников об их отношении к ратной службе и о том, 
как деятели культуры способствуют поддержанию высокого уровня морально-
психологического состояния личного состава Вооруженных Сил.  

Заместитель председателя общественной комиссии по вопросам культуры композитор  



 



Олег Елисеенков:  

— Я носил погоны рядового еще в Советской Армии, поэтому с уважением отношусь 
к ратному солдатскому труду. И мне очень приятно плотно сотрудничать с Ансамблем 
песни и танца Вооруженных Сил Республики Беларусь. Очень много написано песен для 
этого коллектива, причем они звучали и на правительственных концертах, и на полигонах, 
и в солдатских клубах. Меня растрогало видео из одного детского сада, где малыши поют 
песню «Наша армия». Песня, написанная для ансамбля, пошла в народ… Стремлюсь, 
чтобы моя музыка вдохновляла солдат на ратную службу, подымала им настроение, 
а песни наполняли сердца белорусов любовью к Отечеству и его защитникам. Сейчас 
вместе с Анатолием Ярмоленко и Ансамблем песни и танца Вооруженных Сил мы 
готовим мою песню «День освобождения».  



 



Заместитель начальника главного управления идеологической работы, культуры 
и по делам молодежи — начальник управления культуры Минского городского 
исполнительного комитета Виталина Рудикова:  

— Я выросла в военной семье, отец был летчиком. А муж у меня — подполковник запаса. 
Думаю, понятно, как я отношусь к ратному труду и воинской службе. В сфере культуры 
города мы проводим большую совместную работу с представителями Вооруженных Сил 
по духовно-нравственному и патриотическому воспитанию. У нас есть много совместных 
проектов в музейной и театральной сферах. Творческие коллективы Вооруженных Сил 
постоянно участвуют во всех праздничных мероприятиях в столице. В свою очередь 
коллективы города выступают перед военнослужащими. Очень важно, что мы все 
нацелены на сохранение памяти о героических страницах нашего народа, мира на нашей 
земле. Так что от нашей совместной работы зависит то, в какой стране будут жить наши 
дети и внуки.  



 



Заслуженный деятель искусств Республики Беларусь художник Владимир Уроднич:  

— Служба в армии — это некий параметр человеческой чести, который надо соблюсти. 
Это связано с долгом, с Родиной и, конечно, со своим народом. Тот, кто пренебрегает 
этими понятиями, находится на стороне зла. Следовательно, солдатская служба 
на стороне света и добра. И своими произведениями я пытаюсь затронуть ту струну 
памяти человеческой, народной памяти, порвав которую, смысл жизни потеряем. Память 
сохраняет преемственность поколений, без которой нет развития.  

 



 



Директор Национальной библиотеки Беларуси Роман Мотульский:  

— Считаю, что армейскую службу должен пройти каждый уважающий себя мужчина. 
Во-первых, это — долг, во-вторых, школа, которая формирует настоящих мужчин, 
воспитывает ответственность за защиту самых близких людей — своей семьи. И любые 
рассуждения на тему, что армейская служба не нужна, — беспочвенная несусветная 
глупость. В нашу библиотеку приходят тысячи молодых людей допризывного возраста. 
И все мероприятия в библиотеке направлены на то, чтобы формировать чувство 
патриотизма. Мы также активно сотрудничаем с воинскими частями, с военными 
учебными заведениями, помогаем формировать библиотеки, делаем все для того, чтобы 
солдаты срочной службы, а я сам тоже когда-то им был, имели возможность повышать 
свой образовательный уровень, готовиться к поступлению в учебные заведения после 
армии.  



 



Художественный руководитель Драматического театра белорусской армии Марина 
Дударева:  

— Солдаты — часть нашего народа, защитники нашей страны. И служба в армии — это 
долг любого мужчины, готового защитить свою страну, свою семью. А защитников 
уважают и любят по определению. Мы очень часто выезжаем на полигоны и в воинские 
части, чтобы скрасить быт солдат, их нелегкий ратный труд и поспособствовать их 
духовно-нравственному развитию, улучшению морально-психологической обстановки 
в коллективах. А произведения, исполняемые артистами нашего театра, не только 
культурно просвещают, но и заряжают патриотизмом, воспевают благородные чувства 
и высокие понятия: любовь, честь, доблесть, самоотверженность, мужество. И у наших 
артистов — двойное служение: и армии, и искусству.  



 



Писатель Сергей Климкович:  

— Я офицер запаса, вышел из солдат и старшиной подразделения был. Естественно, 
я понимаю и знаю нужды солдат. Все это близко сердцу и моей судьбе. Сейчас пишу 
много военных рассказов, часть которых, к слову, вышла отдельным сборником 
«А в полку том жили-были». Это книга о становлении белорусской армии, ее первых 
годах. В ней есть и веселые рассказы об армейской жизни, есть и над чем поразмышлять. 
На мой взгляд, после прочтения книги люди будут с большей любовью и уважением 
относиться к нашей армии. Пишу и военные статьи. Словом, не порываю связь с армией, 
хотя уже давно не служу.  



 



Писатель Вячеслав Бондаренко:  

— Служба в армии — самая почетная обязанность мужчины. Она была честью для 
каждого молодого человека в любые времена. Герои большинства моих книг — это люди 
военные, офицеры. Документальные фильмы, снятые по моим сценариям, также 
рассказывают о людях военных, о событиях Великой Отечественной войны. Я часто 
выступаю в воинских частях и всегда это делаю с огромным удовольствием. С аудиторией 
в погонах мне легче всего найти общий язык. Надеюсь, и мои книги помогают служить 
солдатам. В одной из воинских частей показали мою книгу с подчеркнутыми строками, 
залоснившимися страницами, абсолютно зачитанную. Для писателя это высшая честь — 
видеть свою книгу в таком состоянии.  

Владимир Шурховецкий, «Ваяр», фото Владимира Блинова 
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